

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id.. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
NUMEROS SUBLTOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
En cuarta plana, id... 0'12  
Comunicados, id... 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 13 de Enero de 1885.

N.º 1064.

## REFORMAS EN HACIENDA

Anúnciase que el ministro de Hacienda lleva á las Cortes buen número de proyectos de ley introduciendo no pocas reformas, tanto en la tributacion como en la administracion del Estado.

No dudamos que el Sr. Cos-Gayon haya querido utilizar el largo interregno parlamentario para preparar reformas y medidas legislativas que son bien necesarias. ¿Serán buenas?

Este es el punto difícil.

Preparar la redaccion de buen número de proyectos de ley, no es cosa que encierra gran dificultad, tanto más cuanto que en estos asuntos de Hacienda, en que las leyes deben ser perfectamente claras y explícitas, se ha ido introduciendo la costumbre de hacer el articulado con unas cuantas bases generales, dejando todo lo demás para los reglamentos.

Así se abarcan en las medidas legislativas muchas reformas á la vez, sin la necesaria preparacion y madurez; llega el principio del ejercicio, hay que hacer en plazo angustioso no pocos reglamentos, llevando á ellos mucho de lo que las leyes habrian debido contener, y él tiene que confiar á manos auxiliares lo que él mismo sin precipitacion ni premura habria debido medir examinar, y decidir.

Así, tambien sucede, que llevando un ministro á las Cortes proyectos de ley que parecen aceptables, plausibles y aún aplaudidos, los mismos que los aplaudieron tienen que combatir despues rudamente el desarrollo que de unas bases generales se hace en los reglamentos.

Esto ocurrió con las reformas introducidas en la tributacion que tantas y tantas quejas y reclamaciones produjeron, y que ahora quiere, á su vez, reformar el Sr. Cos Gayon.

¿Tendremos ahora un caso análogo de impremeditacion y de reformas que en los proyectos de ley parezcan aceptables y que luego haya que censurar y combatir?

Bien necesarias son las reformas en la Administracion del Estado; mucho hay que reformar y no poco que suprimir. Pero no basta el buen deseo de ser reformista, y menos si en la preparacion de esos numerosos proyectos de ley se ha seguido y se ha de seguir el procedimiento que tan malos resultados ha tenido.

No son menos necesarias las reformas en la tributacion, y no poco hay que deshacer de lo que ul-

timamente se hizo. Preciso es, sin embargo, que, como antes, por afan de reformar mucho á la vez, queden las cosas peor que antes. Tanto peor será para el ministro de Hacienda, pero tanto y mucho peor para los contribuyentes, que son los que siempre pagan estas culpas y pecados ajenos.

No creemos necesario advertir que no decimos esto en son de censura, que seria tanto como poner la horca antes del lugar, pues que ni en compendio se conocen, que sepamos, al menos, los proyectos del ministro de Hacienda.

Pero como aquí rara es la vez que se escarmienta ni en cabeza propia ni en agena, tememos que las lecciones, bien recientes por cierto, de la agena experiencia, han de servir de poco, y no juzgamos ocioso hacer una advertencia á tiempo.

El que sean adversarios nuestros los que realicen reformas provechosas, no nos impedirá, como nunca nos ha impedido aplaudirlas con sinceridad.

Bien extraño seria que de este régimen conservador, que nos des gobierna, saliera algo bueno. Pero celebraríamos que se hiciera el milagro; que el país iria ganando en él. Lo cual no quiere decir que tengamos en ello confianza alguna.

## MADRID

¡Oh, Madrid. Madrid, qué misterio, qué monstruo, qué abismo!

Un día tiene noticia de que se ha expedido un telégrama, revelando un secreto oficial, porque se ha cobrado por correaje dos mil duros.... Hasta en las guardillas se anuncia que ha llegado el fin del mundo. ¡Madrid se asusta, se espanta, se aterra!

Pero llega otra noticia: muchos pueblos de Andalucía caen en ruinas, sacudidos por los terremotos; cientos y cientos de cadáveres han quedado bajo los escombros; los vecindarios abandonan las ciudades y se establecen como tribus en los campos; el hambre, la miseria, son universales; muchos se han vuelto locos del terror; otros han muerto del pánico...

Madrid entonces lee estas noticias con interés; las comunica á los individuos de la familia para que no las ignoren, las dedica algunas frases que manifiestan extrañeza de que la tierra se mueva tan inoportunamente, y á renglón seguido pregunta si el gobierno caerá ó no caerá de resultas... de la cuestion universitaria.

Hay que hacer alguna excepcion; los que tienen en esas ciudades y pueblos destruidas familias ó bienes raíces, consideran la catástrofe más digna de atencion, y hasta opinan que el gobierno se preocupa suficientemente de ella.

Más fuera de estas excepciones, las

noticias de los terremotos no impresionaron en Madrid gran cosa... Y eso que se habian sentido palpitaciones de los terremotos.

Pero en fin, tales han sido las noticias, tantos los cadáveres, las ruinas, y tan feroz la catástrofe, que Madrid, como buen cortesano, amigo de las conveniencias, ha caido en la cuenta de que debe conmovirse.

Y parece que se conmueve; por lo ménos empieza á organizar el programa de su emocion.

Solo que como su emocion es tan grande, no se le ocurre nada que sea verdaderamente unánime, productivo, personal y sincero... Todo el mundo, desde el gobierno hasta el último filántropo, está discutiendo cómo socorrerá á los desdichados de Andalucía con el dinero... de los demás.

En fin, para estos casos hay cierto *cliché*, según la categoría. Como está es una catástrofe de primera clase, desde luego se acude á los empleados civiles y militares, para que dejen un día de sus haberes... Al menos de esta manera quedarán realmente conmovidos.

Despues se desarrolla todo el ceremonial de costumbre... Los cómicos, los toreros, los poetas y escritores se encargarán de trabajar gratis; los empresarios cederán los teatros; el gas para estas funciones no costará nada, ni los demás servicios tampoco.

Realmente, el arte del toreo, la declamacion, las lecturas de poesia y de prosa, son directamente responsables de las inundaciones y de los terremotos.

Los demás oficios y profesiones, el dinero ganado de otra manera, están inocentes de tan espantosas calamidades.

Y se reunen comisiones de diputados y de senadores y de propietarios de las regiones destruidas por los terremotos, y todos dicen que lo principal es dinero y que se vea si alguien está dispuesto á darlo.

En cuanto se reunen dos docenas de filántropos, sus discursos están saturados de profundo horror y de lágrimas; en cuanto el grupo se deshace, cada cual enjuga su llanto y pregunta: ¿qué se sabe de crisis?

¡Ah, Madrid! Madrid tiene mucha cabeza; pero forzoso es decirlo, no tiene corazon... La politica se le ha secado; sus inquietudes y sus aspiraciones viven, se agitan y se extienden en un radio limitado; para Madrid, España empieza en la Plaza de Oriente y termina en la Plaza de Toros.

Más allá no hay mas que pueblos sin voluntad y sin importancia, cuyas riquezas obligatoriamente han de acudir á enriquecerle; pueblos que se manejan con un manubrio desde la Puerta del Sol.

Y casi es verdad, porque como en esos pueblos saben que Madrid no tiene corazon, que Madrid es un egoista, que para alcanzar destinos, proteccion, influencia, es preciso venir á la corte, cuantas inteligencias, ó cuantos ambiciosos pueden venir, vienen; y solo quedan en los pueblos los que materialmente son esclavos del terruño.

Y como tampoco en los pueblos hay seguridad individual, los grandes propietarios se vienen, y aquí consumen sus rentas, pacífica, inútil y fastuosamente.

No hay provincias, no hay pueblos para el madrileño: en los periódicos el madrileño lee todo menos esa seccion; preciso es que ocurra en una provincia, en un pueblo una gran desgracia, para que el cortesano recuerde que Madrid no es España.

¡Oh! Si no hubiese que cobrar contribuciones en las provincias y traer diputados, los gobiernos no pronunciarían jamás en los Consejos de ministros los nombres de Granada, Málaga, Sevilla, etc., etc.; Palacio, el Congreso, el Senado, el Real, los toros; fuera de estos sitios ¿puede hacerse política que merezca la atencion de un ministro?

Las provincias y los pueblos son así descuartizados; y entregados así sus pedazos á los caciques ministeriales.... Nadie se ocupa de ellos. Cuando no paga sus contribuciones, se queja el ministro de Hacienda, cuando no envían rentas se quejan en Madrid sus propietarios; pero la capital se acuerda de la España restante como de las estepas de las Rusias.

Y es natural: todo lo han concentrado en la capital los gobiernos y la política; nada que no afecte inmediatamente al destino, al valor del papel del Estado, al individuo particular, no impresiona en Madrid. Los ricos confían en su dinero; los empleados en su hombre; los criminales en el desorden de la justicia; los vividores en la falta de sentido moral que prescribe la virtud, la honradez y la caridad de Madrid.

La atmósfera de Madrid es una atmósfera que petrifica las almas como las aguas del río Piedra solidifican cuanto cae en ellas... ¡Ni espanto, ni piedad! ¡Cada uno para sí y el gobierno para todos!

Y, los gobiernos... ¿Pero acaso los gobiernos tienen corazon?

¿No se sabe lo que han hecho siempre con el dinero de la caridad decretada?

La caridad de los gobiernos es solo socorrer á los correligionarios.

Aquí se trata de hacer frente á la naturaleza conturbada, devoradora de la patria y de nuestros compatriotas, aquí se trata de ser españoles y hombres.

Pero aquí el orden de la naturaleza está invertido; palpita la tierra, y no palpitan nuestros corazones.

Torearán los toreros, cantarán los tenores, leerán los poetas, y dejarán un día de haber los empleados; tal vez se reunan millones, tal vez se enjuga con todo esto las lágrimas y la miseria de los pueblos arruinados.

Pero no por eso será grande Madrid; le han faltado el verdadero terror y las verdaderas lágrimas.

Y eso es más grave que los terremotos. Madrid necesita rehacerse un corazon.

Semejante á esas caricaturas que están hoy de moda, su cabeza es fenomenal, inmensa; su cuerpo un cuerpillo por donde no puede circular una onza de sangre.

¡Madrid! ¡Si á cada ciudadano se le pudiese dar una vengadora, una guitarra, un duro y un puro, qué feliz sería!

FERNANFLOR.

Los ejércitos de la paz

El día 20 de Diciembre último se

celebró en la industriosa ciudad francesa de San Quintín, un acto solemne de esos que son tan frecuentes en aquel adelantado país, y que prueban la preferente atención que sus hombres públicos prestan á cuanto se relaciona con el desarrollo industrial, base primera de la importancia de los pueblos modernos.

Con motivo de la inauguración de un museo comercial y de la distribución de premios en la Escuela profesional establecida en San Quintín por la iniciativa de una sociedad industrial, el ministro de comercio de la república pronunció un discurso exento de las escrupulosidades á que nos tienen acostumbrados por aquí nuestros hombres políticos. El discurso de Mr. Rouvier se encaminó simplemente á celebrar la importancia de la iniciativa industrial y dar cuenta con este motivo de los proyectos del gobierno de que forma parte respecto á la organización de la enseñanza técnica; proyectos que aunque vastos, llegarán a realizarse con el seguro apoyo que han de prestarle el parlamento y las provincias.

La enseñanza técnica, á la manera de las enseñanzas generales, se dividirá en tres ordenes: Primaria, segunda, superior.

Recibirán los jóvenes la primaria en las escuelas de aprendices; la segunda en las escuelas de Artes y Oficios, y la superior en la escuela central de Artes y manufacturas y en la escuela superior de altos estudios comerciales.

Saldrán de las escuelas de aprendices obreros instruidos y hábiles que irán á poblar los talleres en donde tan poderosamente pueden influir en el progreso industrial.

Facilitarán las Escuelas de Artes y Oficios, como dice Mr. Rouvier, los cuadros del ejército de la Paz, pues en ellas deben reclutarse los jefes de taller y los empleados.

De los establecimientos encargados de la enseñanza superior, saldrán los directores de los establecimientos industriales y los comerciantes.

Todos estos centros expedirán títulos que darán acceso á ciertos cargos y que representarán otras determinadas ventajas para sus poseedores.

Del mismo modo que en las otras enseñanzas existen títulos de Bachiller, Licenciado, Doctor, etc., en las enseñanzas técnicas los habrá también para acreditar los distintos grados de instrucción.

Tal es, á grandes rasgos, la organización que el gobierno de la República francesa se propone dar á la enseñanza técnica, y con cuyo auxilio confía proveer á la industria nacional de medios para luchar ventajosamente con las demás naciones que sostienen en los mercados esa lucha pacífica que distingue á los pueblos modernos, y en la cual, el que se abandona, camina derecho á su aniquilamiento.

Naciones empeñadas en vastos planes de conquista, recelosas de ataques de enemigos fuertes, ya que no preocupadas con proyectos de revancha que les obligan á aunar sus esfuerzos, piensan, sin embargo, y piensan con afán, y realizan sus propósitos, organizando todos los elementos de que pueden disponer para los trabajos de la paz.

¿Con cuánto más motivo no deben preocuparse de organizar bien todas sus fuerzas para mejorar su menguada riqueza aquellos otros pueblos cuya postración los aleja de toda aventura, ni están, por el presente, amenazados de ninguna agresión exterior?

Pocos como España están en el caso de meditar profundamente acerca de los medios de desarrollar su raquítica industria, de educar convenientemente para que los capitales,

hoy inactivos, se dediquen á la explotación de industrias que tienen elementos de vida en el país, para que nuestros obreros, casi siempre en perpétua crisis económica, mejoren sus condiciones sin buscar la solución á sus males por procedimientos tan perturbadores como, infructuosos.

Pocos son los ministros de Fomento que renuncian á poner su mano en la enseñanza. La rapidez con que pasan por aquel departamento no les consiente hacer una ley y se contentan con introducir alguna alteración en una vieja facultad. Nunca tienen sus reformas otro alcance que el de perturbar la marcha de los estudios.

No sabemos de ninguno que hasta ahora se haya ocupado de las enseñanzas técnicas, ni siquiera para estudiar lo poco que hoy existe, que á pesar de costar bastante al Estado, son muy discutibles sus resultados prácticos.

Tema muy debatido es la reorganización de nuestro ejército, sin que en el asunto se adelante gran cosa. El país verá realizadas una de sus primeras aspiraciones, el día que sea una verdadera garantía para sus intereses y una carga menos abrumadora para sus recursos. Pero en tanto que el ejército para la guerra se organiza con arreglo á los últimos progresos militares, ¿por qué no se organiza estos otros ejércitos que no han de tropezar con los obstáculos tradicionales que pesan sobre las viejas instituciones? ¿Por qué no se han de organizar los ejércitos para la paz?

Ideas

Todos están acordes en que es preciso reunir fondos para auxiliar á los arruinados por los terremotos de Andalucía: solo se disiente en los medios que han de producir más dinero, y el conducto seguro para que el socorro llegue á los más necesitados.

Pero las ideas productivas son escasas: la prueba de ello está en que los hombres que tienen más ideas son, generalmente, los que tienen menos fondos. Así es que, cada vez que una calamidad pública hace necesario echarse á buscar grandes cantidades para socorrer á los desgraciados, no se puede salir de estos procedimientos.

Suscripción nacional.  
Cuotas obligatorias.  
Beneficios.  
Rifas.  
Publicaciones benéficas.  
Cuestiones públicas en formas más ó menos pittorescas y apremiantes.

Todas las variaciones á que se prestan estos temas parecen agotadas y muchas de ellas explotadas con exceso. Y cuantos se preocupan con las desgracias del prójimo, se preguntan desconsolados:—¿Hay alguna manera más eficaz y lucrativa de procurarse las enormes cantidades necesarias para reconstruir los pueblos derruidos? ¿Tiene alguien una idea nueva siquiera para contribuir á objeto tan filantrópico?

Difícil será hallarla sin apelar á lo absurdo y extravagante, como el ayuno nacional, que es idea vieja, ó como la idea de un loco amigo mío, que en un intervalo de lucidez, decía:

—Es preciso explotar el terremoto.  
—¿Y cómo puede ser eso?  
—Muy fácilmente, si continúan los sacudimientos. ¿No pagan las gentes por columpiarse? Pues subamos todos, pagando, á ese columpio. Desde luego, Madrid se ha columpiado gratis y debe pagarlo.

En una carta anónima que acabo de recibir me proponen otro medio que entrego también á burlas de las gentes.

«Mi proyecto es sencillo y eficaz, dice el el anónimo: tres días de saqueo general á beneficio de las víctimas.»

La proposición es irrealizable por estar ya realizada: Tres días de Pascuas vienen á ser los tres días de saqueo que se piden.

En los cafés se oyen planes más ó menos descabellados.

—Yo desfalcara todas las cajas públicas para acudir al desastre.

—Y todos haríamos la vista gorda, le respondieron al instante.

—¡Silencio! exclamó un tercero: no nos roben el pensamiento y se nos anticipen.

—¿Robar el pensamiento? Si es un plagio.

—Todo eso es absurdo é inmoral, repuso un patriota. Hay un medio más justo: estudiando la causa del actual terremoto, es casi seguro averiguar que procede Marruecos y en ese caso el sultan debe pagarnos daños y perjuicios...

—¡Sí! ¡Sí! Que paguen los marroquíes...

—¡Alto! Señores: eso exigiría una guerra, las guerras cuestan dinero, y esto es lo que necesitamos...

—Tengo otro proyecto. ¿No veis en la «Gaceta» muy á menudo la concesión de indultos, justísimos sin duda, pero que no nos explicamos? Pues propongo un medio muy productivo de explicarnos los indultos; concediéndolos con arreglo á una tarifa benéfica, redimiéndose todas las penas en metálico...

—Pero sería una inmoralidad...

—Sí, lo sería, pero es el caso, que las virtudes no producen nada, y sólo los vicios dan grandes rendimientos.

Protesto de esta desconsoladora disyuntiva: y si los disparates que hemos consignado antes, no necesitan correctivo, la idea de que la virtud es onerosa, debe desecharse.

Los pobres granadinos, malagueños y murcianos, serán socorridos, y si el vicio contribuye en algo á su socorro, la caridad es la que ha de darlos la verdadera ayuda.

No están desamparados: el sentimiento público excitado, es un capital que producirá sumas cuantiosas.

Dijimos que las ideas y el dinero suelen ser antitéticos: y como no se encuentran las ideas nuevas que se buscan todo hace presumir que habrá dinero en abundancia.

Los medios hay para reunir fondos: gastar ó producir: á los que tienen corresponde el primer medio: á los que producen, el segundo.

Que los ricos den lo que puedan, procurando su socorro se disminuya lo menos posible, por la forma en que se haga el donativo: que los productores contribuyan en trabajo extraordinario para ese fin benéfico.

Y este trabajo será el mejor de los donativos, porque aumentará la riqueza pública, saldando las pérdidas que ha producido el terremoto.

Propongo, pues, á los que viven del trabajo y pueden hacerlo, que en vez de privarse de lo que ganan ordinariamente, dediquen alguna hora de trabajo á producir lo que quieran dar para alivio del desastre.

JOSÉ FERNANDEZ BREMON.  
(El Liberal.)

MAHON

Segun verán nuestros lectores por el anuncio que á continuación publicamos, el Banco de Mahon ha acordado contribuir también al alivio de las desgraciadas víctimas de los terremotos de Andalucía, abriendo una suscripción pública que encabeza el propio Banco y que no dudamos producirá excelentes

resultados, atendidas las relaciones que unen á dicho Establecimiento con el comercio de esta plaza que nunca se ha hecho sordo á la voz de la caridad.

Muy de aplaudir es el acuerdo tomado por los señores que componen la Junta del Banco, pues revela sus nobles y humanitarios sentimientos, y mucho nos place ver que los particulares sin esperar la iniciativa oficial y aun apartándose de ella, se apresuran en esta ocasión á acudir en auxilio de las infortunadas provincias andalzas, pues desgraciadamente lo sucedido con la suscripción nacional que se abrió en 1879 para socorrer á los inundados de Valencia y de Murcia, demostró que no es el conducto oficial el mejor medio para que los socorros lleguen íntegros á su destino.

Banco de Mahon

La Junta de gobierno de este Banco comprendiendo que la iniciativa particular es la que principalmente ha de acudir en auxilio de las desgraciadas víctimas de los terremotos de Andalucía, ha acordado, en sesión de hoy, promover una suscripción pública con dicho objeto; pudiendo tener la seguridad los señores donantes que el producto será equitativamente distribuido entre las personas perjudicadas por aquella catástrofe, sin menguas ni quebrantos de ninguna clase, por medio de los corresponsales de la Sociedad en Málaga y en Granada.

La suscripción queda abierta desde hoy en las oficinas del Banco y en las redacciones de «El Bien Público» y EL LIBERAL.

Mahon 13 de Enero de 1885.—  
P. A. de la Junta de Gobierno, El Secretario, José Vinent.

	Pesetas
Banco de Mahon	500
D. Juan Taltavull	150
D. Lorenzo Orfila	100
D. Jorge Pons y Sintés	25
D. Miguel Estela	100
D. Gregorio Femenias Aledo	50
D. José Vinent	50
D. Juan J. Rodríguez	150
D. Bartolomé Escudero Mahon	10
D. Juan Moysi	10
D. Santiago Maspoch	2
D. Felipe Sanche	1
<b>Total</b>	<b>1148</b>

Por telegrama particular recibido ayer sabemos el fallecimiento ocurrido en Inca de D.<sup>a</sup> Maria Fábregues y Pasdual, tía del impresor de nuestro periódico y cuñada del conocido demócrata nuestro amigo D. Francisco de A. Pons Alzina.

Acompañamos en el sentimiento á tan honrada familia.

La sesión ordinaria que debía celebrar hoy nuestra Corporación

ción Municipal no ha podido tener lugar por falta de número de señores concejales habiendo quedado convocada para el jueves.

**Mañana tendrá lugar el ensayo general de la ópera «Las Víspers Sicilianas», que se pondrá en escena pasado mañana, jueves.**

Los estudiantes sometidos al consejo de disciplina por los sucesos ocurridos en la Universidad Central, han sido condenados á pérdida de curso.

No se sabe, en cambio, que hayan sido castigados los que mancharon la toga y profanaron el templo de la ciencia.

Digamos con el pregonero de otros tiempos: «Esta es la justicia que se manda hacer».

«Las dos Princesas».—Cuatro representaciones se han dado de esta bonita zarzuela, en los casinos Consey y Recreo y todas ellas han sido otros tantos llenos. Pero qué llenos, señor; no solamente estaban ocupados todos los asientos, sino que hasta los pasillos podían apenas contener á los espectadores; verdad es que la zarzuela lo merece y su ejecución también, pues sin duda alguna dicha partitura es, de cuantas se han cantado esta temporada, la que se adapta mejor á las cualidades de los artistas que actúan en los citados casinos.

«Las dos Princesas» es una zarzuela de música alegre y juguetona y agradabilísima al oído y de letra tan agradable como la música, salpicada toda ella de chistes y ocurrencias de buen género que provocan constantemente la hilaridad del espectador.

La ejecución, como hemos dicho, no dejó nada que desear, pues todos los artistas desempeñaron á conciencia los papeles de que estabaa encargados. La señorita Valls que cada día se va ganando más las simpatías del público, fué aplaudidísima en el aria de salida: cantó con gran gusto la canción zingara del primer acto y con notable sentimiento la *soleá* del segundo, teniendo que repetirla. La Srta. Alegret hizo una encantadora mesonera, que dijo con naturalidad su papel cantando con precisión y ajuste. El barítono señor Galo cantó como sabe hacerlo cuando quiere, es decir, divinamente, así es que en el vals del segundo acto obtuvo una verdadera tempestad de aplausos, contribuyendo notablemente al buen efecto producido por el cuarteto de los besos siempre aplaudido.

El señor Jordá caracterizó bien el papel de Intendente logrando en varias ocasiones hacerse aplaudir con justicia.

Pero los honores de esta zarzuela pertenecen sin ningún género de duda al tenor cómico Sr. Fuster; no citaremos esta ó la otra escena en que sobresalga este apreciable ar-

tista, pues seríamos interminables, contentándonos con decir que en todas ellas el público no cesaba de reírse y de pedir la repetición entre las más calurosas salvas de aplausos. Nuestra enhorabuena al señor Fuster.

Los papeles de Gobernador, General y Ministro encontraron fieles intérpretes en los señores Pagés, Mercadal y Portella, que supieron hacerse aplaudir á pesar de la insignificancia de las partes que les estaban confiadas.

Los coros bien, particularmente en el final del primer acto. Debemos, no obstante, hacerles una advertencia, y es: que no se fien demasiado en que saben la obra que se pone en escena, sino quieren que se repita lo que les ha sucedido varias veces, esto es: que la tercera ó cuarta representación de una obra salga peor que la primera.

La orquesta ajustada y bien dirigida.

Y hasta la próxima semana en que nos ocuparemos de la ejecución de «La dama de las Camelias» que debe ponerse en escena el sábado y domingo.—S.

En las funciones del sábado y domingo el aficionado señor Sastre cantó la introducción y aria de bajo del primer acto de la ópera «Don Carlo», mereciendo ser saludado al final con nutridísimos aplausos que le obligaron á repetirla.

En Augusta (Estados Unidos de América) hay una fábrica de pulpa de madera, en la cual se demostró hace poco la rapidez con que puede fabricarse el papel. A las seis de la mañana se cortó un árbol, se convirtió en pulpa y luego en papel á las seis de la tarde; á la mañana siguiente á la misma hora, dicho papel se distribuyó impreso entre los habitantes, en forma de periódico.

#### Leemos:

Lo que se roba, lo que se tima, lo que se estafa, y lo que se manguela.»

Está llamando poderosamente la atención el considerable número de robos que todos los días se cometen en Madrid.

En el mes que acaba de finalizar, la criminalidad ha aumentado de un modo temible, sin duda por la impunidad de que en la mayor parte de los casos gozan los rateros, timadores, tomadores y ladrones de alta talla...

De alta talla.

Así lo dice textualmente «El Imparcial».

En el imperio romano, disfrutábase de los emperadores á pares.

Aquí triunfan y mandan simultáneamente Rata I, Rata II, Rata III y Rata IV...

Sin contar con la Vaquerina, que es la Semiramis contemporánea.

Opinion del Sr. Mañé y Flaquer, uno de nuestros periodistas más violentos é intemperantes, acerca del periodismo contemporáneo en España:

«La prensa de nuestros tiempos no ha renunciado del todo á aquella li-

teratura gongorina y un sí es no es romántica, que responde hasta cierto punto á la imaginación exaltada de nuestra raza y á la falta de cultura bastante general en las masas de los partidos; pero la tónica dominante es otra: hoy la tendencia de los combatientes en los lances personales periodísticos es dejar la espada del caballero por la navaja flamenca, el estilo elevado hasta lo culterano por el estilo llano hasta la bajeza. La frase campanuda, el apóstrofe altisonante, se han sustituido por el modismo truhanesco y el grosero insulto. Excusado es decir que no consideramos este cambio como ventajoso para la educación intelectual de nuestro pueblo.»

Todo esto, y algunas cosas más, las copia «La Epoca.»

Y las copia en las mismas columnas donde se publicó el artículo *Cuenta de cuentas*; donde se lanzó á la circulación el apóstrofe *¡sarasa!* y donde se escribió por vez primera el vocablo *¡amolara!*

Para jardines, Valencia;  
para bodegas, Jeréz;  
«La Epoca», para aticismo,  
y para bromas, Mañé.

El ministro de la Gobernación, hablando—vamos al decir—ante la Alta Cámara:

—El gobierno goza de la confianza omnimoda del país. (*Grandes risas en los bancos de las minorías y en las tribunas.*) Las tribunas no representan al país, ni tienen nada que ver con el país... Aquí no hay más que maledicencias, infamias y calumnias contra el gobierno, á propósito de una cuestión infantil... (*Rumores.*) Yo os diré lo que pasó en la Universidad... Algunos guardias fueron atropellados y arrastrados por los estudiantes... (*Nuevos rumores.*) Nada me importan esos rumores preparados... (*El presidente recomienda el orden.*) Sí, señores; hubo un verdadero motin en las calles, y los guardias FUERON RECIBIDOS Á TIROS en la Universidad...

Y así prosiguió hablando—vamos al decir—el ministro de la Gobernación, con asombro é indignación del Senado.

Conste que no hemos inventado una sola palabra.

Y conste que enviamos nuestra enhorabuena á Oliver, á Villaverde y á Creus...

El Sr. Romero Robledo ha realizado el milagro de quedar muy por debajo de ellos.

¡Al fin, ha surgido la crisis!

(Pero no aquí, sino en Francia.)

Un despacho de la «Agencia Fabra» nos comunica lo siguiente:

«París 3.—Ha surgido una disidencia en el seno del gabinete francés, provocada, según parece, por el ministro de la Guerra.

Se considera segura la salida de éste.

Le reemplazará en la cartera el general Lewal.»

¡Y luego se dice por ahí que Francia es una nación adelantada!

La política está allí en el estado de la más primitiva inocencia...

Aquí surgen las disidencias en el seno del gabinete cada veinticuatro horas, y como dice el personaje de *El proceso del cau-can*:

—¡Ná! ¡Ni agua!

Los conservadores siguen el sistema indicado en la popular copia andaluza:

*Tu cariño es como el toro,*

*que á donde le llaman, vá;*

*el mío es como la piedra...*

*¡donde la ponen, se está!*

Y así se están efectivamente.

Como piedras, marmocillos ó adouquines.

El Sr. Moyano ha intervenido en la cuestión universitaria con toda la autoridad, seriedad é hidalga nobleza que tan simpático le han hecho á los hombres de ideas más opuestas á las suyas.

La descompuesta y audaz contestación del Sr. Romero Robledo al Senador de la Universidad Central ha probado una vez más que el gobierno solo sabe oponer á la verdad, el absurdo, y á la prudencia, la provocación.

Como de costumbre, en los alrededores del Senado y sus entradas hormigueaban los agentes de policía y de orden público...

Y diz que decía el Sr. Moyano:

—Eso es por halagarme... ¡Se me conceden honores de adolescente travieso!

De quien no queremos decir nada, es del Sr. Calvo y Martín.

En la sección correspondiente, va el extracto de su cómico discurso.

El mayor disfavor que puede hacerse al Sr. Calvo se lo ha hecho «La Correspondencia» en el siguiente «bombo»:

«En el salón de conferencias del Senado ha sido objeto de grandes elogios el discurso pronunciado en la sesión de esta tarde por el catedrático señor Calvo.»

—Del mismo aplauso y loor disfrute frecuentemente...  
(Comentario de Vicente, Vicente Cabañero).

#### BOLSA DE MADRID

12 de Enero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 60'250  
4 por 100 amortizable . . . 76'700  
Billetes hipotecarios de Cuba 86'350

#### BOLSA DE BARCELONA

12 de Enero.

4 por 100 Interior. . . . . 60'120  
4 por 100 exterior. . . . . 60'270  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'500  
Billetes hipotecarios de Cuba 86'620  
Banco Hispano Colonial . . . 43'170  
Crédito Mercantil. . . . . 46'500  
Banco de Cataluña. . . . . 22'000  
Acciones ferrocarril Francia. 56'000  
Id. Norte . . . . . 111'000  
Id. Orense . . . . . 25'870  
Obligaciones Francia . . . . 63'620  
Id. Orense . . . . . 47'500

#### VARIEDADES

##### Siembra de viñedos

En invierno, ó á principio de la primavera, se habren en el terreno surcos de diez á doce centímetros de profundidad y á cincuenta de separación, los cuales se llenan de buena tierra y estiércol de cuadra bien podrido. Encima se colocan los granos y se recubren de una mezcla de tierra buena y arena fina, y regandola con frecuencia para facilitar la germinación.

Oportunamente se escarda el terreno para limpiarlo de la vegetación perjudicial, y al año siguiente se trasplantan las vides á un vivero. A los cinco ó seis años comienza la fructificación.

Preguntaban á un poeta bohemio que pasa su vida en el café:

—¿Qué es el hombre?

Y contestaba:

—En invierno, algodón en rama; en verano, cerveza y limón.

—¿Y la mujer?

—¡Oh! la mujer es siempre jamon con tomate.

#### TELÉGRAMAS PARTICULARES

##### de El Liberal

Madrid 13, 11 m.

Ha corrido el rumor de que Alemania trata de despojar á España de unos 200 kilómetros de costa frente á la Isleta de Cínico.

El vapor-correo «Menorca», por telegrama recibido á última hora, sabemos ha salido de Palma para este puerto, á donde llegará mañana á hora de itinerario.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

**D. Juan J. Rodríguez y Femenias, Alcalde**  
Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: que los mozos de este reemplazo Gabriel Tudurí y Vidal número 39, Dionisio Quintana y Ramon n.º 70, y Cristóbal Barber Jover n.º 73, han solicitado y tienen abierto expediente de exención del servicio activo, el primero hijo único de padre pobre y sexagenario, el segundo hijo único de madre pobre y viuda y el último por tener un hermano en el servicio activo; y habiéndoseles admitido sus justificaciones, se cita á los mozos de este reemplazo y especialmente á aquellos á quienes pudieran perjudicar dichas exenciones propuestas para que hagan uso desde luego de su derecho y se muestren parte contraria si les conviniere, con arreglo á lo que dispone la ley.—Mahon 13 enero 1885.—Juan J. Rodríguez y Femenias.

**Administracion de Loterías**  
DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero de 1885.

Ha de constar de dos series, de 30.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 657.000 pesetas en 1.500 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
24 . . . . . de 2.500 . . . . .	60.000
1.270 . . . . . de 300 . . . . .	381.000
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premio con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo . . . . .	2.600
<b>1.500</b>	<b>657.000</b>

Mahon 11 Enero de 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernández.

**Casino El Progreso**

El programa de la funcion que ha de celebrarse el día 17 de los corrientes por la noche, es el siguiente:

- 1.º El drama «El Puñal del Godo».
  - 2.º El drama «La agonía de Colon».
  - 3.º La zarzuela «D. Pera Singiá».
  - 4.º La zarzuela «El hombre es débil».
  - 5.º Baile de Sociedad.
- San Luis 12 Enero 1885.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

## Pérdida

En la noche del 6, día de Reyes, se perdió una cruz de oro con su correspondiente cadena, en el casino Isleño, desde la galería del Teatro hasta los salones de recreo.

La persona que la haya encontrado y la presente en esta imprenta se le dará una gratificación de 15 pesetas.

## Jabon duro barato

En la tienda de comestibles de la calle del Rosario, n.º 21, se vende jabon duro blanco á 14 y 16 céntimos de escudo la libra, y amarillo á 12 y 15 céntimos.

## NARANJOS á medio duro

Véndense en el predio Lluch-el-keube, del término de Alayor.

## Trages para Caza

Se han recibido en el Bazar Canet un surtido de panas francesas propias para dichos trages. los que se construyen á la medida á los siguientes precios:

Trage completo.	35 pesetas.
Cazadora suelta.	20 »
Pantalón . . . . .	11 »
Chaleco . . . . .	6 »

Se hallan de muestra algunos tipos en el

## BAZAR CANET

32, Nueva, 32

## En la tienda de Francisco Simarro

12, MORERAS, 12

Se vende toda clase de galones finos para el Ejército y Armado, de nuevo reglamento, hombreras bordadas y de metal, bombillas, estrellas y botones de todas clases.

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

**Elixir dentrífico Saint-Serrallé del Doctor Casasa**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes

como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## MAL DE PIEDRA

CURACION SIN OPERAR

**Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retención ó Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.**—Curacion radical con el **Específico Americano Tompson**.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación.—La dolencia mas aguda es aliviada á la segunda toma.

**NOTA IMPORTANTE.**—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintés y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Atencion

23, Plaza Pescadería, 23

Ciudadanos:

Acabo de recibir un gran surtido de loza y cristalería, papel de fumar de muchas clases, idem de escribir, camisetas interiores para caballeros y señoras; y un gran surtido de medias para mujeres y niños, chalecos, garibaldinas para caballeros y un inmenso surtido de corsés. Mechas para luces catalanas y alemanas y tubos de todas clases.

Pañuelos de algodón, de hilo, de seda y de lana, desde 6 céntimos hasta 20 rs. uno.

Toallas y servilletas á precios sumamente baratos.

Cintas de seda, de lana y de algodón, de diferentes colores.

Bordados, encajes, botones, hilos en rama y carretes, muñecas de carton, petacas, pipas, cepillos, cuadritos con santos, polvoreras, ligas para medias, cinturones para caballeros y niñas, carteras, portamonedas y un pequeño surtido de chalinás, ó sean corbatas, espejos, marcos para retratos y otros artículos que los encontrarán á precios sumamente baratos; y un gran surtido de bandejas, peines de varias clases, cuchillos y puntillas blancas y negras.

23, Plaza de la Pescadería, 23

## En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad calle del Sol núm. 79.

Informará el Notario de esta residencia D. Francisco Mercadal.

## Pio IX ante la Historia

Se prepara una edicion de dicha obra que constará de cinco tomos con láminas, al precio de 6 rs. vn. tomo, adquiribles de uno en uno, de modo que toda la obra costará **Pesetas 7'50**.

Admite suscripciones en esta ciudad Juan Nuñez, repartidor de EL LIBERAL.

## El capitán del buque ruso

surto en este puerto participa á este respetable público que no responde de ninguna deuda que contraigan los tripulantes del mismo.

## En la imprenta de este

periódico darán razon de un acreditado establecimiento fotográfico que se cedería en venta con buenas condiciones al sujeto que quisiera aprender dicho arte.

## Subasta

El día 17 del actual y á las once de la mañana, se venderá en licitacion privada, acomodando la postura, en el despacho del Notario D. José Vinent, una viña sita en el camino de la Alquería Cremada de este término, propia de Jaime Sintés y Orfila.

## Pérdida

En la tarde del domingo pasado, perdióse un abrigo de niño; dicho extravío se supone aconteció en la iglesia del Carmen ó desde el mismo templo hasta el paseo de la Miranda.

Se suplica á la persona que hubiese hallado la citada prenda de vestir, la presente en esta imprenta donde además de darle las gracias se le dará tambien una gratificación.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.